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ATA DA DÉCIMA SÉTIMA REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA NA CÂMARA 

MUNICIPAL DE MARIANA, MINAS GERAIS, NO DIA VINTE E NOVE DE MAIO DE 

DOIS MIL E VINTE E TRÊS (29-05-2023) 

Ào vigésimo nono dia do mês de maio de dois mil e vinte e três, às dezesseis horas e 

quatro minutos, realizou-se a décima sexta reunião ordinária por videoconferência, na 

Câmara Murnicipal de Mariana. Estiveram presentes: os Vereadores Adimar Cota, 

Ediraldo Ramos, Fernando Sampaio, João Bosco, José Antunes, José Sales, Juliano 

Vasconcelos, Marcelo Macedo, Maurício Borges, Manoel Douglas, Pedro Ulisses, 

Ricardo Miranda, Ronaldo Bento, Gilberto Matheus e a Vereadora Sônia AÁzzi e O 

Secretário de Governo, Edvaldo Andrade. O Presidente, Fernando Sampaio de Castro, 

cumprindo o Dispositivo Regimental, havendo número legal, em nome de Deus e do 

Povo Marianense declarou abertos os trabalhos. Dando continuidade, o presidente 

consultou os Vereadores se queriam fazer a leitura da Ata da décima sexta reunião 

ordinária, realizada no dia vinte e dois de maio de dois mil e vinte e três ou fazer 

alguma ressalva, não havendo manifestação contrária, a ata foi aprovada por 

unanimidade. Leitura dos Projetos de Lei: Projeto de Lei nº 74/2023 (autoria do 

Prefeito Interino): “Autoriza o Município a conceder transferência de recursos na 

modalidade subvenção social e firmar instrumento de parceria com Obras Sociais de 

Auxilio a infância e Maternidade Monsenhor Horta — Lar Comunitário Santa Maria e dá 

outras providências”. Projeto de Lei nº 75/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas 

Soares Oliveira): “Instituií o Dia Municipal da Educação, ser comemorado no dia 28 de 

Abril, e incluí no Calendário Oficial de Eventos do Município de Mariana”. Leitura dos 

Requerimentos: Requerimento nº 227/2023 (autoria do Vereador Pedro Ulisses 

Coimbra Vieira), Requerimento nº 238/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus 

Pereira), Requerimento nº 245/2023 (autoria do Vereador Juliano Vasconcelos 

Gonçalves), Requerimento nº 252/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), 

Requerimento nº 257/2023 (autoria do Vereador Ricardo de Miranda Thomaz). Leitura 

da Moção de Apoio Moção de Apoio: Moção de Apoio nº 06/2023 (autoria do 

Vereador Ricardo de Miranda Thomaz). Leitura das Indicações: Indicação nº 950/2023 

(autoria do Vereador João Bosco Cerceau Ibrahim), Indicação nº 945/2023 (autoria do 

Vereador José Antunes Vieira), Indicação nº 948/2023 (autoria do Vereador José 

Antunes Vieira), Indicação nº 743/2023 (autoria do Vereador Marcelo Monteiro 

Macedo), Indicação nº 933/2023 (autoria do Vereador Marcelo Monteiro Macedo), 

Indicação nº 741/2023 (autoria da Vereadora Sônia Azzi), Indicação nº 617/2023 

(autoria do Vereador Ediraldo Árlindo de Freitas Ramos), Indicação nº 734/2023 

(autoria do Vereador Ediraldo Arlindo de Freitas Ramos), Indicação nº 569/2023 

(autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), indicação nº 819/2023 (autoria do 

Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 821/2023 (autoria do Vereador 

Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 823/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus 

Pereira), Indicação nº 830/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), 

Indicação nº 840/2023 (autoria do Vereador Gil o Mateus Pereira), Indicação nº 

886/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateukf /Pereira), Indicação nº 887/202 
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(autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 888/2023 (autoria do 

Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 893/2023 (autoria do Vereador 

Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 895/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus 

Pereira), Indicação nº 906/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), 

Indicação nº 910/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 

911/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 947/2023 

(autoria do Vereador Gilberto Matheus Pereira), Indicação nº 949/2023 (autoria do 

Vereador Gilberto Mateus Pereira), indicação nº 722/2023 (autoria do Vereador 

Manoel Douglas Soares Oliveira), Indicação nº 731/2023 (autoria do Vereador Manoel 

Douglas Soares Oliveira), Indicação nº 818/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas 

Soares Oliveira), Indicação nº 839/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares 

Oliveira), indicação nº 855/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares 

Oliveira), Indicação nº 856/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares 

Oliveira), indicação nº 857/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares 

Oliveira), indicação nº 859/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares 

Oliveira), Indicação nº 860/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares 

Oliveira), Indicação nº 862/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares 

Oliveira), Indicação nº 864/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares 

Oliveira), Indicação nº 866/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares 

Oliveira), Indicação nº 868/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares 

Oliveira), Indicação nº869/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares Oliveira), 

Iindicação nº 870/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares Oliveira), 

Indicação nº 872/2023 (autoria do vereador Manoel Douglas Soares Oliveira), 

Indicação nº 874/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares Oliveira), 

Indicação nº 875/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares Oliveira), 

Indicação nº 876/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares Oliveira), 

Indicação nº 877/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares Oliveira), 

Indicação nº 885/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares Oliveira), 

Indicação nº 9295/2023 (autoria do Vereador Manoel Douglas Soares Oliveira), 

Indicação nº 832/2023 (autoria do Vereador Ricardo de Miranda Thomaz), Indicação 

nº 913/2023 (autoria do Vereador Ricardo de Miranda Thomaz), Indicação nº 

822/2023 (autoria do Vereador Maurício Antônio Borges Andrade e Silva), Indicação nº 

882/2023 (autoria do Vereador Maurício Antônio Borges Andrade e Silva), Indicação nº 

827/2023 (autoria do Vereador Pedro Ulisses Coimbra Vieira), Indicação nº 833/2023 

(autoria do Vereador Pedro Ulisses Coimbra Vieira), Indicação nº 890/2023 (autoria do 

Vereador Pedro Ulisses Coimbra Vieira), Indicação nº 891/2023 (autoria do Vereador 

Pedro Ulisses Coimbra Vieira), Indicação nº 892/2023 (autoria do Vereador Pedro 

Ulisses Coimbra Vieira), Indicação nº 904/2023 (autoria do Vereador Pedro Ulisses 

Coimbra Vieira), Indicação nº 912/2023 (autoria do Vereador Pedro Ulisses Coimbra 

Vieira), Indicação nº 918/2023 (autoria do Vereador Pedro Ulisses Coimbra Vieira), 

Indicação nº 921/2023 (autoria do Vereador Pedro Ulisses Coimbra Vieira), Indicação 

nº 923/2023 (autoria do Vereador Pedro Ulisses Coimbra Vieira), Indicação nº 

924/2023 (autoria do Vereador Pedro Ulisses Coimbgçal Vieira), Indicação nº 925/2023 

(autoria do Vereador Pedro Ulisses Coimbra Vieira), Inticação nº 926/2023 (autoria do 
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Vereador Pedro Ulisses Coimbra Vieira), Indicação nº 931/2023 (autoria do Vereador 

Pedro Ulisses Coimbra Vieira), iIndicação nº 941/2023 (autoria do Vereador Pedro 

Ulisses Coimbra Vieira), Indicação nº 944/2023 (autoria do Vereador Pedro Ulisses 

Coimbra Vieira), Indicação nº 390/2023 (autoria do Vereador Fernando Sampaio de 

Castro), Indicação nº 394/2023 (autoria do Vereador Fernando Sampaio de Castro), 

Indicação nº 842/2023 (autoria do Vereador Fernando Sampaio de Castro), Indicação 

nº 792/2023 (autoria do Vereador Fernando Sampaio de Castro), Indicação nº 

794/2023 (autoria do Vereador Fernando Sampaio de Castro), Indicação nº 803/2023 

(autoria do Vereador Fernando Sampaio de Castro), Indicação nº 843/2023 (autoria do 

Vereador Fernando Sampaio de Castro), Indicação nº 770/2023 (autoria do Vereador 

Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 848/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves 

Bento), Indicação nº 849/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação 

nº 850/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 900/2023 

(autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 901/2023 (autoria do 

Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 909/2023 (autoria do Vereador Gilberto 

Mateus Pereira), Indicação nº 934/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), 

Indicação nº 936/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 

937/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 938/2023 (autoria 

do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 939/2023 (autoria do Vereador 

Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 940/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves 

Bento), Indicação nº 878/2023 (autoria do Vereador José Sales de Souza). Leitura das 

Moções de Pesar: pelo passamento da Sra. Maria das Dores de Castro (autoria do 

Vereador Fernando Sampaio de Castro, Ediraldo Ramos, José Antunes, Juliano 

Vasconcelos, Pedro Ulisses, Mauricio Borges), pelo passamento da Sra. Diva de Araújo 

da Silva (autoria do Vereador Ricardo de Miranda Thomaz, Ediraldo Ramos), pelo 

passamento do Sr. José Antônio de Souza (autoria dos Vereadores Pedro Ulisses 

Coimbra Vieira, José Antunes Vieira, Gilberto Matheus, Fernando Sampaio, Ediraldo 

Ramos, Juliano Vasconcelos, Ronaldo Bento, Mauricio Borges, Sônia Azzi, Manoel 

Douglas), pelo passamento do Sr. Dario Barbosa de Oliveira (autoria Vereador 

Fernando Sampaio de Castro). À reunião ocorreu sem intervalo. Leitura dos Pareceres; 

Projeto de Lei nº 67/2023 (autoria dos Vereadores Fernando Sampaio de Castro, 

Pedro Ulisses Coimbra Vieira, Gilberto Mateus Pereira): “Altera a Leji nº 3620/2022 

que Dispõe sobre os critérios e procedimentos para realização de processo de seleção 

para função de representação de diretor e vice-diretor das unidades municipais de 

ensino e dá outras providências”. O Vereador Marcelo Macedo disse que o Projeto foi 

discutido pela manhã, pelas Comissões e que votaram no final do ano passado para 

que tivessem a eleição e as provas. Disse que o Projeto vem para retirar a prova. Disse 

que manteria sua coerência porque votou no ano passado essa lei e dessa forma 

votaria contra o Projeto que retira as provas. Além disso, disse que é uma gestão 

democrática e que se retirarem a prova estarão sendo incoerentes com aquilo que 

votaram no mês de novembro. Disse que na manhã de hoje ouviram diversos 

educadores, bem como o Conselho Municipal de Educação, a Secretária de Educação, o 

sindicato e que questionou se todos eram a favor dgfer a prova e que todos disseram 

que queriam que tivesse a prova. Disse que entendg que naquele momento estavam 

— 
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com representação do executivo. Dessa forma, pediu aos Vereadores que mantivessem 

a coerência, pois votando favorável estarão na contramão da história. O Presidente 

disse que várias cidades possuem o processo de eleição, citou Itabira e acrescentou 

que ligou para a Secretaria e que não existe prova. Então que existem os dois métodos. 

Dessa forma deixou para que os Vereadores votassem de acordo com aquilo que 

acreditavam ser o correto. Destacou que o MEC pede para que seja uma eleição 

democrática. O Vereador Marcelo Macedo disse que entendeu quando foi dito que em 

Itabira não existe prova, mas que deram a opção de fazer a prova. O Presidente disse 

que quando votaram a favor da prova, a eleição ocorreria em janeiro e que até hoje 

não tiveram eleição. O Vereador Manoel Douglas disse que participou de reunião na 

prefeitura e que foram com os diretores na Secretaria de Educação. Disse que naquele 

momento defendeu que ninguém fosse prejudicado e que não foram. Disse que foi 

aberto novamente para fazer as inscrições, mas como foi dito não é um concurso e sim 

uma certificação. Disse que quando escutam dos profissionais da educação, como foi 

falado sobre a possibilidade de se perder um recurso. Diante disso, como foi votada a 

lei para fazer a prova e por defender a democracia das escolas gostaria de deixar claro 

sobre a questão de não prejudicar quem havia feito as inscrições. Disse que é a favor 

da prova e que precisam manter a coerência e como dito pelo Vereador Marceilo 

Macedo questionaram durante reunião e fora dito que preferem a prova. Dessa forma, 

destacou que voa contrário ao projeto. O Presidente salientou que ligou em Itabira e 

que lá existe eleição democrática desde dois mil e treze. Pela ordem, o Vereador José 

Antunes disse que gostaria de saber do Secretário de Governo qual a posição do 

executivo. O Secretário de Governo disse que houve reunião técnica na Câmara hoje e 

que todos foram unânimes em dizer para que a proa permanecesse, O Vereador José 

Antunes disse que é a favor da prova e contra o projeto porque quando se fala em 

Educação a responsabilidade é grande. O Vereador João Bosco parabenizou o Lider de 

Governo, Marcelo Macedo, pelo que foi falado e disse ser favorável à prova. O 

Vereador Ronaldo Bento disse que a forma como afunilou o processo seletivo para esse 

ano deveriam debruçar sobre qualquer coisa que fosse feita neste momento, no 

período em que estão e que seria prejudicial ao calendário educacional com a 

mucdança de diretoria da escola e que acredita que isso era para ter ocorrido entre 

janeiro, março e fevereiro e que não sofreria mudança abrupta aos alunos. Disse que 

pensando nisso, acredita que exista uma forma de encontrar um caminho de forma 

menos traumática, Dessa forma solicitou que fosse adiada a votação, pedindo vista ao 

projeto para discutir de forma interna para que não venha prejudicar e que entende 

que o processo está viciado. O Vereador Marcelo Macedo disse que antes de iniciar a 

reunião perguntou ao Presidente se retiraria o projeto da pauta e que ele disse que 

não, Além disso, não há de se falar que não houve transparência no processo. O 

Vereador Ronaldo Bento retirou sua vista. O Vereador Marcelo Macedo disse que não 

podem discutir o processo eleitoral e que é uma questão administrativa da Secretaria 

de Educação. O Vereador Ronaldo Bento disse que fez uma colocação, porque o 

Helerson de Freitas, diretor do Monsenhor José Cota disse em Plenário que havia 

pessoas participando da Comissão. O Vereador José Antunes confirmou o que foi dito 

em Plenário. O Vereador Marcelo Macedo disse que À Vereador Ronaldo Bento se 

—
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posicionou muito bem quando disse que poderia haver, mas que não podem trazer 

para esta Casa um problema que não cabe ào Legislativo resolver. O Vereador Maurício 

Borges disse que foi aprovado ofício que foi encaminhado para a Comissão de 

Educação e que prontamente o Vereador José Antunes acatou ofício convidando a 

Secretaria de Educação juntamente com a Comissão e todos os diretores e até mesmo 

profissionais da educação para discutirem sobre a questão das inscrições serem 

prorrogadas. Disse que esteve presente em reunião na prefeitura e que foram até a 

secretaria de educação para continuar o debate. Disse que a comissão da secretaria 

tinha um entendimento no qual com os diálogos da parte técnica chegaram à 

conclusão de que realmente não poderiam ampliar os dias de inscrições mas que 

poderiam manter a prova. Disse que se prorrogassem as inscrições abriria uma brecha 

para os que não entraram com recurso quarenta e oito horas após o resultado de 

deferido ou indeferido. Disse que precisam manter o processo de gestão democrática 

de forma transparente para que seja feita a prova e que mantém seu posicionamento 

para não correr o risco de perder o recurso, Disse que já tiveram várias reuniões na 

qual se fala que o município está arrecadando bem mas que por outro lado está com 

gasto superior. Dessa forma, disse que se ocorrer a possibilidade de perderem o 

recurso na Secretaria de Educação, não podem correr o risco e precisam manter como 

anteriormente e para que possam dar prosseguimento. O Presidente disse que 

conversou com a Secretaria de iItabira e que não ocorreu perda de receita, porque a lej 

federal diz que deve ocorrer direção para diretor e que a eleição irá ocorrer. Disse que 

a prova é uma fase do processo de eleição. O Vereador luliano Vasconcelos disse que 

possui dúvida em relação ao Projeto e que por um imprevisto não pode participar da 

reunião das Comissões e por esse motivo pediu vista. O Vereador Marcelo Macedo 

disse que é direto do Vereador pedir vista e lembrou que o projeto foi votado no ano 

de dois mil e vinte e dois. Disse que se aconteceu ou não aconteceu a eleição no mês 

de janeiro não pode fazer nada e que estão discutindo o projeto que é para ser votado 

e deixou a pergunta se o próximo projeto de lei viria da mesma forma. Além disso, 

destacou que a maioria dos Vereadores querem que seja feita a prova., O Vereador losé 

Antunes solicitou a Ata da reunião bem como documentos e Projetos de Lei. O 

Vereador Pedro Ulisses disse que tiveram reunião no gabinete do prefeito junto com a 

Secretaria de Educação e Herleson Freitas representando os diretores onde foi falado 

sobre mensagem que todos os diretores receberam sobre adiamento da prova. Disse 

que no dia o Vereador José Antunes manifestou que fazia parte de uma comissão e que 

só havia participado de uma reunião. Dados os fatos, se colocou à disposição para 

poder fazer o projeto, Disse que saíram e foram para a secretaria de educação e que foi 

dito pela secretária que não estava sabendo. Além disso, que consultaram que a 

empresa que irá fazer a prova não tinha sido comunicada e que em reunião perguntou 

se as pessoas perdessem a prova como fariam. Dessa forma, disse que o que for de 

ganho para todos os professores apoia. O Vereador José Antunes disse que no dia em 

que o Herleson Freitas esteve presente, realmente esteve em três reuniões e na que 

disse que não havia sido convidado haviam duas ligações em seu telefone. Disse que 

saíram da prefeitura e foram até a secretaria onde estava ocorrendo a reunião da 

comissões e que o Herleson Madeira não conseguiu afirfífar que tinha interferênci 
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como havia dito que haviam pessoas participando do processo desde o princípio. O 

Vereador Pedro Ulisses disse que é a favor das provas mas não esse ano porque foi um 

ano conturbado nas escolas. Disse que percebeu que vários diretores estavam sentindo 

medo pela situação que estavam vivendo. Disse que através disso e de todas as 

reuniões não é a favor da prova esse ano. O Vereador Manoel Douglas disse que 

quando foram na secretaria de educação foi falado de forma transparente e que tudo 

foi feito de acordo com a reunião., Disse que tudo foi realizado de forma transparente, 

que estava contribuindo e que tudo foi deliberado pela comissão. Disse que é um 

projeto complexo e que a prova está marcada para alguns dias, Disse que precisam se 

atentar é que as eleições deveriam ter ocorrido e cansou de ir às escolas para tentar 

ajudar e por ter lado contrário as pessoas não davam abertura. Disse que esse tipo de 

política nas escolas não é benéfico e que é a favor da democracia dentro das escolas e 

que deve ocorrer à eleição o quanto antes. AÀ Vereadora Sônia Azzi disse que gostaria 

que não ocorresse mudança no Projeto e que cada parlamentar desse seu voto. O 

Vereador Marcelo Macedo questionou ao Vereador Pedro Ulisses se o mesmo 

concordava com a prova. O Vereador Pedro Ulisses disse que não esse ano, O 

Presidente disse que o Projeto de Lej é somente para esse momento e que daqui a 

quatro anos voltaria a prova, tendo em vista que a prova não acontece. O Vereador 

Marcelo Macedo disse que concordava em partes. Projeto de Lei nº 72/2023 (autoria 

do Vereador Manoel Douglas Soares Oliveira, Ricardo de Miranda Thomaz): “Inclui a 

corrida “Trail da Virada” no calendário de eventos do Município de Mariana e 

estabelece sua realização na terceira semana do mês de dezembro, sem data fixa. Pela 

ordem, o Vereador Maurício Borges solicitou que fosse consultado o Plenário para que 

o Projeto de Lei fosse discutido e votado em única discussão e votação. Atendendo a 

solicitação do Vereador, o Presidente consultou o Plenário, recebendo parecer 

favorável de todos os Vereadores. Pela ordem, o Vereador Gilberto Matheus 

parabenízou os autores dos Projetos e solicitou assinatura. O Vereador Pedro Ulisses 

disse que não viu Projeto de Lei de sua autoria incluindo o Arraiá da rua Goilás e que 

gostaria de saber o motivo. O Vereador Manoel Douglas disse que o Vereador Pedro 

Ulisses não participou da reunião das comissões e que a mesma estendeu e que 

decidiram retirar o projeto e que gostariam de discutir sobre as questões de colocar no 

calendário oficial O Presidente submeteu o Projeto de Lei em única discussão e 

votação, em Redação Final, sendo aprovado por unanimidade,. Projeto de Resolução 

Substitutivo 05/2023 (autoria dos Vereadores Fernando Sampaio de Castro, Manoel 

Douglas Soares Oliveira, Jose Antunes Vieira): “Estabelece normas para indenização 

de despesas de viagens através de diárias"”. Pela ordem, o Vereador Maurício Borges 

solicitou que fosse consultado o Plenário para que o Projeto de Lei fosse discutido e 

votado em única discussão e votação. Atendendo a solicitação do Vereador, o 

Presidente consultou o Plenário, recebendo parecer favorável de todos os Vereadores, 

O Presidente submeteu o Projeto de Resolução em única discussão e votação, sendo 

aprovado por unanimidade. Projeto de Resolução nº 06/2023 (autoria do Vereador 

Ronaldo Alves Bento): "Acrescenta o inciso Vil ao artigo 36 e o artigo 43 — A do 

Regimento Interno da Câmara Municipal de Mariana para criação da Comissão dos 

Direitos do Consumidor”. O Vereador Gilberto Matheus gplicitou assinatura. Pel 

—— 
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ordem, o Vereador Maurício Borges solicitou que fosse consultado o Plenário para que 

o Projeto de Lei fosse discutido e votado em única discussão e votação. Atendendo a 

solicitação do Vereador, o Presidente consultou o Plenário, recebendo parecer 

favorável de todos os Vereadores. O Vereador Ronaldo Bento disse que solicitam a 

criação permanente da Comissão de Direitos do Consumidor na Câmara de Mariana e 

que tem o fito de em conjunto com o Poder Executivo, onde a Câmara Municipal terá a 

responsabilidade de caminhar rumo a fiscalização de todo o ato praticado que 

resguarda o direito do consumidor. Disse que os empresários irão caminhar de forma 

linear e que com essa resolução sendo incluída terão essa Comissão com a missão e 

responsabilidade de estar em conjunto com o Poder Público caminhando junto com o 

Ministério Público buscando resguardar àa integridade da lei de nº 80/1978. Dessa 

forma, solicitou aos Pares que votassem pela aprovação do Projeto de Resolução, 

buscando fortalecimento dessa Comissão com a aprovação dos Vereadores. Sobre o 

pedido de assinatura do Vereador Gilberto Matheus, o Vereador Ronaldo Bento disse 

que não gostaria de ser descortês e que gostaria que a lei fosse assinada por apenas 

um Edil. Pela ordem, o Vereador Maurício Borges parabenizou o Vereador Ronaldo 

Bento por ter internamente registrado que não gostaria que outros Vereadores 

solicitassem assinatura de qualquer propositura de sua autoria e que precisam ter 

cuidado com isso, bem como respeito. Disse que não haveria necessidade da fala 

porque deveria ter sido respeitado o que o Vereador havia pontuado internamente. O 

Vereador Ronaldo Bento disse que não vê problema em assinar proposições com ele, 

mas que tem problema quando passa a ferir de morte o regimento interno e |lei 

orgânica e que delega de quem é a proposição. Disse que não é valdade mas que 

devem respeitar um ao outro. O Vereador Marcelo Macedo disse que gostaria que o 

Vereador Ronaldo Bento presidisse a Comissão e como operador direito seria a melhor 

pessoa para conduzir os trabalhos. Disse que muitas vezes o Vereador debruça em 

cima do Projeto e é pedida assinatura e se construírem e trabalharem no projeto é 

interessante. Parabenizou o Vereador Ronaldo Bento e disse que muitos consumidores 

são lesados e que precisam promover reuniões para os consumidores. O Vereador 

Gilberto Matheus parabenizou o Vereador Ronaldo Bento e manifestou seu voto 

favorável. O Presidente submeteu o Projeto de Lei e única discussão e votação, em 

Redação Final sendo aprovado por unanimídade. Votação: Reguerimento nº 

238/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira)| O Vereador Gilberto 

Matheus disse que é um requerimento sobre a feira cultural como ocorre na praça dos 

ferroviários e que isso vem incomodando pessoas, Disse que o requerimento é sobre a 

feira cultural que poderia ser realizada no bairro. O Vereador Ediraldo Ramos disse que 

gostaria de saber porque seu projeto não entrou na pauta, O Presidente disse que 

estava faltando documentos e que a secretaria entraria em contato. O Presidente 

submeteu o Requerimento em única discussão e votação, sendo aprovado por 

unanimidade. Requerimento nº 245/2023 (autoria do Vereador Juliano Vasconcelos 

Gonçalves)....O Vereador Juliano Vasconcetos solicitou que a reunião fosse presencial e 

disse que precisam prestar atenção sobre as áreas invadidas, disse que vários lotes de 

invasão estão sendo vendidos. Disse que os crimes ambientais estão acontecendo e 

que as invasões continuam e não está vendo áção por parte do poder público., Além 
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disso, disse que futuramente não terão mais água devido aos desvios nas redes, bem 

como os furtos de energia elétrica. Disse que as invasões como dito no Requerimento, 

na Serrinha, no Alto do Rosário, na linha que vai para Bandeirantes e no terreno da 

prefeitura continuam e não está vendo ação por parte do Poder Público e da polícia 

ambiental. Disse que mora no bairro Nossa Senhora Aparecida e que o fogo é 

recorrente, após isso o local está cercado e com placa de vende-se. Disse que precisam 

debater e discutir porque não vê ninguém sendo penalizado por essas ações no 

município. Pela ordem, o Vereador José Antunes parabenizou o vereador Juliano 

Vasconcelos, disse que muitas são invasões e outras ocupações. Disse que o município 

não tem investido na habitação. Disse que solicitou a Secretária Daniele para trouxesse 

vídeos para que mostrasse vídeos e para que tomassem providências. Além disso, 

solicitou que fosse acrescentada a antiga fábrica de álcool e solicitou assinatura. O 

Vereador juliano Vasconcelos disse que é um outro ponto de invasão e que a fábrica de 

álcool está localizada em Padre Viegas. Disse que quando chegar o período de chuva 

várias das casas que estão irregulares terão problemas e à prefeitura aumentará sua 

despesa. O Presidente disse que vêêm que as casas construídas em áreas invadidas 

muitas vezes não são de pessoas que necessitam. Disse que precisam tomar 

providências. Disse que o número de ocupações vem crescendo e que se não cortarem 

não deixarão de crescer. Disse que é necessária uma fiscalização rigorosa. O Vereador 

José Antunes disse que estão invadindo terreno da prefeitura. O Vereador Manoel 

Douglas disse que é um requerimento de grande importância e que grande parte da 

comunidade Cabanas foi de ocupação irregular. Disse que como falado pelo Vereador 

Juliano Vasconcelos também não concorda e que acredita que os moradores que ali 

estão não concordam, mas que infelizmente a falita em Mariana é a falta de política 

pública de habitação e como dito, existem os aproveitadores, mas que o responsável 

por organizar o estado é o poder público. Disse que se o município manter lote de área 

popular sai mais barato do que a invasão porque a mesma compromete a coleta de lixo 

e de água. Além disso, as empresas estão alugando casas gerando aumento no valor 

dos aluguéis. Destacando que as mineradoras são responsáveis pelo mercado 

inflacionado dos aluguéis. Pela ordem, o Vereador José Sales parabenizou o Vereador 

lJuliano Vasconcelos pelo Requerimento e disse ser um Requerimento de grande 

importância. Disse que ficam tristes em ver o que está ocorrendo na cidade de 

Mariana, que está sendo invadida e que posteriormente o município regulariza. 

Enfatizou que o município não conseguirá regularizar todas as casas. Disse que 

precisam tomar providências e que estará presente à reunião, Além disso, destacou 

que as invasões são de pessoas de outras localidades. O Presidente disse que é 

importante que o prefeito esteja presente. O vereador Gilberto Matheus disse que são 

cobrados e que sabem que não é cabível, bem como propriedades definidas. Disse que 

o aluguel da cidade é alto e que as paróquias e Mina da Passagem precisam se reunir 

de forma a auxiliar a população. O Presidente disse que precisam solicitar que tomem 

conta de suas terras. O Vereador João Bosco disse que lembram que cobram melhorias 

nos distritos e que estão tendo perdas devido às faltas de estrutura. Disse que por isso 

prioriza seu distrito e que perderam na escola dá tocal mais de noventa alunos por falta 

de melhorias. Disse que nos dois últimos Eévernos melhoraram e qu precisam - 

aa
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conciliar e buscar melhorias. O Secretário de Governo disse que concorda que 

precisam intensificar os trabalhos nas áreas de invasão e que na semana passada 

houve uma intervenção na Serrinha e no Santa Clara pela equipe da Guarda Municipal. 

O Vereador Marcelo Macedo disse que se fala muito em plano habitacional, em 

políticas públicas e que não possuem a cidade de Mariana, que é uma cidade que não 

possui água tratada. Disse que estão na contramão da história e que despesas fixas e 

variáveis representam oitenta e quatro por cento da população. Disse que a despesa 

está maior que a receita e que não está sobrando dinheiro para investimento. Disse 

que muitos Vereadores estão cobrando há anos a questão da política habitacional e 

que existem muníicipes que não tem a possibilidade de comprar um lote na cidade. 

Disse que precisam conviver com a população flutuante que usa o hospital, a policlínica 

e que não possuem equipamentos adequados para receber a população de cem mil. 

Disse que o Vereador João Bosco se posicionou muito bem e que é uma luta para 

manter, Disse que existe também a questão do êxodo rural e que precisam dar 

incentivo para que as pessoas fiquem no local de origem porque a cidade não está 

suportando mais, Disse que esta Casa tem cobrado muito com relação à qualidade de 

vida aos munícipes. Disse que foi gasto milhões no projeto de habitação e que hoje a 

área se tornou uma invasão, Disse que é preciso tratar com responsabilidade e buscar 

recursos. Pela ordem, o Vereador Pedro Ulisses disse que é uma pauta extensa e 

solicitou que Ronaldo Bento traga para a comissão de defesa do consumidor essas 

empresas que são responsáveis pela inflação dos aluguéis e que traga para a discussão 

porque muitas pessoas que estão invadido é por dificuldade e que em sua opinjão 

invasão combate com programa habitacional, Disse que é contra a invasão mas que na 

atual situação as pessoas invadem por necessidade. Disse que clamam por isso e que 

esteve com o Deputado Adriano Alvarenga pedindo que voltassem com o programa, 

Disse que votou para sua casa porque não estava conseguindo pagar aluguel. O 

Presidente submeteu o Requerimento em única discussão e votação, sendo aprovado 

por unanimidade Requerimento nº 252/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves 

Bento) O Vereador Ronaldo Bento disse que fizeram o Requerimento com fito a 

demonstrar a necessidade em relação ao trânsito caótico principalmente do horário 

das dezessete horas até às dezoito horas e trinta minutos sobre o transtorno que trem 

trago aos moradores da cidade de Mariana e dos distritos, Disse que chamando aàas 

empresas em conjunto com o Poder Público podem desenhar um plano de ação para 

minimizar o impacto negativo, principalmente após a circulação das carretas da Cedro 

que tem causado transtornos. Mas que está trazendo a discussão para que possam 

encontrar um caminho para minimizar o impacto negativo do trânsito na cidade. Disse 

que clama aos Pares a aprovação do Requerimento para que possam em conjunto com 

a Câmara de forma a encontrar um caminho e um plano de discussão para que possam 

minimizar o impacto que tem tido no trânsito nos horários de pico. O Vereador José 

Antunes parabenizou o Vereador Ronaldo Bento pelo Requerimento e solicitou a 

assinatura. O Vereador Pedro Ulisses comungo com a fala do Vereador Ronaldo Bento. 

Disse que é morador do bairro Morro Santana e sabem e sentem na pele a situação 

caótica que está referente ao trânsito. Disse, que se uma pessoa passa mal não 

conseguem chegar no hospital e que em horário de pico estão levando maji& de uma 

— 
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hora. Disse que precisam chamar a responsabilidade para as empresas. Disse que veem 

uma Secretaria, o Demutran e que a via é municipalizada e que não vê nenhum estudo 

e trabalho. Disse que irá procurar saber se a prefeitura possui engenheiro para realizar 

os estudos de trânsito. Disse que estão sofrendo no bairro Morro Santana e que gastou 

mais de uma hora para chegar ao centro da cidade , o que gera risco porque vem vários 

motoqueiros que não respeitam a sinalização de trânsito na questão de faixa contínua 

e que veem que está gerando um grande tumulto na cidade. Além disso, solicitou que 

o secretário de governo chamasse a atenção da pasta e conferisse se todos os veículos 

que estão prestando serviço para a Fundação Renova, Samarco e terceirizadas estão 

sendo emplacados no município porque geram imposto e receita. O Presidente disse 

que existe uma engenheira de trânsito no Demutran e que estão com excesso de 

carros. O Vereador Pedro Ulisses disse que concorda com o Presidente mas que são 

necessários projetos para minimizar os impactos e que gostaria de saber se existe 

estudo e que muitos veículos que saem das mineradoras saem sujos e precisam proibir 

que trafeguem pela cidade e lembrou que em Congonhas são proibidos. O Presidente 

submeteu o Requerimento em única discussão e votação, sendo aprovado por 

unanimidade. Requerimento nº 257/2023 (autoria do Vereador Ricardo de Miranda 

Thomaz) O vereador José Antunes solicitou assinatura. O Presidente submeteu o 

Requerimento em única discussão e votação, sendo aprovado por unanimidade. 

Moção de apoio nº 06/2023 (autoria do Vereador Ricardo de Miranda Thomaz): 

"Moção de apoio para com o Deputado Federal Marcelo Crivella pela PEC 05/2023 que 

prevê isenção de impostos nas construções e reformas de templos religiosos, e para 

obras de prestações de serviços sociais, tais como construção de creches, asilos ou 

comunidades terapêuticas “igrejas de qualquer denominação, espíritas, católicas e 

evangélicas”, possam prestar e fazer suas atividades sem tributação do governo”. O 

Presidente submeteu a Moção de Apoio em única discussão e votação, sendo 

aprovada por unanimidade. O Vereador Juliano Vasconcelos disse que em relação a 

saúde, o poço de Paraíso está sem água e que gostaria de fazer a solicitação. Disse que 

o poço de Margarida Viana não tem luz, Disse que esteve com um cidadão e seu 

gabinete que perdeu trinta quilos em sete meses e que o médico não fecha o 

diagnóstico dele porque precisa do exame de colonoscopia e que está na prefeitura de 

seis a sete meses e a prefeitura está sem previsão de agendamento para o exame de 

colonoscopia. Disse que o paciente possui casos de câncer de intestino na família e que 

precisa voltar a agendar os exames na secretaria de saúde. Posteriormente disse que 

tem recebido muitas cobranças em relação ao vale transporte para quem faz o curso 

técnico do IFMG e que a prefeitura não está entregando vale transporte para os alunos 

que estão tendo que arcar com o custo. O Presidente disse que precisa cobrar porque 

os alunos têm direito, lembrando que algumas famílias não conseguem se manter. 

Posteriormente falou sobre a pauta do esporte e que esteve com o Zé Elias, que é 

irmão do Brou, que realizou o Desafio Brou no ano de dois mil e vinte e dois que trouxe 

cem mil atletas. Disse que esse ano o Zé Elias procurou o Secretário de Esportes e que 

a prefeitura sinalizou que o evento seria novamente na cidade de Mariana. Disse eu o 

Brou já abriu as inscrições que contam com mais de cem mil inscritos e que agora 

tentam contato com a Secretaria de espo que não dá retorno. Dissê que o 

—
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secretário falou que ele tinha uma dívida com o município no valor de doze mil que foi 

paga e aguardam o retorno. Dessa forma solicitou que a prefeitura se posicionasse, O 

vereador Ronaldo Bento disse que possuem requerimento de nº 98/2023 que tece 

comentários a respeito do pedido do Vereador Juliano Vasconcelos e que solicitaram o 

pedido do quantitativo de pacientes aguardando o procedimento. Disse que recebeu 

resposta do secretário que seria de cento e trinta e duas solicitações e que são 

realizados através do hospital monsenhor horta, sendo realizado sessenta exames 

mensais e que a Secretaria vem buscando novos prestadores de serviço para atender a 

demanda reprimida. O vereador Juliano Vasconcelos disse que a realidade não é 

condizente com a resposta enviada pela prefeitura. O Presidente disse que concorda 

com o que o vereador Juliano Vasconcelos disse. O vereador Maurício Borges solicitou 

ao Secretário de Governo que contactasse o Vereador Juliano Vasconcelos e pudesse 

verificar qual situação se encontra o paciente que pontuou para entender quantas 

pessoas estão a frente bem como a história clínica do paciente. Requerimento 

nº227/2023 (autoria do Vereador Pedro Ulisses Coimbra Vieira) O Presidente 

submeteu o Requerimento em única discussão e votação, sendo aprovado por 

unanimidade. O Vereador Pedro Ulisses solicitou que o Secretário de Governo disse 

que na Avenida João Ramos Filho carros estão estacionando nas garagens. Solicitou 

adicional de insalubridade para os carreteiros, cozinheiras, das escolas e creches 

municipais. Solicitou apoio e fiscalização dos ônibus do Tarifa Zero sobre a questão dos 

elevadores que não estão funcionando. Além disso, há a possibilidade de contratar o 

profissional de segurança para a policlínica central para controlar o fluxo de pessoas, O 

Vereador luliano Vasconcelos agradeceu e disse que fez solicitação sobre buracos da 

rua AÁcre que estavam a sete meses, Disse que fez postagem no sábado e que na 

próxima semana o secretário de governo disse que irão realizar o tapa-buraco. O 

Vereador Pedro Ulisses solicitou apoio da Comissão de Obras para mostrar como estão 

sendo feitas as ações do bairro Morro Santana. O Secretário de Governo disse que 

sobre o tapa buraco existe planejamento e que está enviando para os Vereadores e que 

devido a chuva pela manhã cancelaram a da rua Acre para não perder o material. O 

Vereador Gilberto Matheus disse que na quinta-feira estiveram em Barro Branco que à 

situação das escolas e buracos serão resolvidas. AÀ Vereadora Sônia Azzi disse que foi 

abordada por morador do bairro Santo Antônio que disse que na escola Wilson 

Pimenta existe arma desenhada no muro. Dessa forma gostaria que olhassem a pintura 

do muro. O Vereador Marcelo Macedo disse que irão levar a demanda. O Vereador 

José Antunes solicitou que fosse levado ao executivo que passassem a área da antiga 

fábrica álcool para o clube do cavalo porque necessitam do espaço. O Presidente disse 

que gostaria de falar sobre o rotativo, mas que a licitação ocorrerá no dia trinta e um 

irá aguardar. PALAVRA LIVRE. ENCERRAMENTO: Não havendo mais nada a tratar, o 

Presidente encerrou a reunião às dezoito hofa's e cinquenta e quatro minutos, 


